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国际邮轮重新开放，国产邮轮也已出山⋯⋯

旅行社如何在邮轮复苏潮中借势发力？

A

据了解，疫情前邮轮行业的营销和

运营模式主要是团队游，即有团队出境

游资质的旅行社收客组团，与游客签订

出境游合同，派领队带团上船和参加地

接旅行社组织的岸上游。不过，交通运

输部发布邮轮试点方案且上海推行试

点时，对邮轮两大目的地日本和韩国的

团队出境游尚未开放，在实践中摸索出

来的上海重启方案是单船票模式，即邮

轮公司和旅行社向消费者售卖船票，因

为日本和韩国对邮轮游客实行“落地许

可制”，不需要旅行社的签证服务，从家

门口登邮轮，游客通常自行解决交通，

无需旅行社的机票和火车票的预订服

务，邮轮一价全包，旅行社只需提供单

一的船票服务，而不像其他出境游产品

需要打包。

刘淄楠认为，这应当是要顺从市场

和消费者的选择，消费者是邮轮价值链

的源泉。改革开放初期，目的地国家只

提供团签，中国公民出境游必须跟团

游。而今天，自由行已上升为主要的出

行方式，年轻人更是青睐，未来的趋势

应当是取代跟团游。

包船制度如果开始式微，“其中也

有国内旅行社可以研究的邮轮落地服

务方向。”爱达邮轮业务发展总监国佳

表示，更多的消费者愿意在预订船票后

就通过预订平台提早规划在邮轮上的

活动安排，邮轮上就相当于自由行。但

如果岸上游，旅行社预订当地专业接社

组织的岸上游项目仍是一块“蛋糕”。

“不能让消费者觉得邮轮只是一个交通

工具，除了前往目的地，还要体验邮轮

带来的娱乐、餐饮等方方面面。”

那么，本土邮轮公司及旅行社该以

何为参照物呢？国佳分享一个“大胆”

的思路，某主打“侦探探案”的综艺节目

曾将取景地为星旅远洋邮轮的“鼓浪

屿”号，节目上映后，该邮轮因此吸粉无

数，还有粉丝专门购票上船打卡“名场

面”和取景点。不过整船改造或请明星

重演肯定不现实，但借助邮轮特殊的构

造引入一些“剧本杀”“狼人杀”类的产

品或主题派对及活动，也可以是邮轮联

合旅行社尝试的方向。

相较于飞机，邮轮有更高

端的酒店服务；相较于高铁，邮

轮并非寻常意义的交通工具，

而是目的地。随着中国市场

对国际邮轮重新开放，2024 年

将 有 更 多 的 船 只 抵 达 亚 洲 。

邮轮度假呈现的新趋势，值得

旅行社 2024 年发力中国游轮

市场。

在此背景下，多家邮轮公

司宣布重启中国航线。除了去

年中资爱达邮轮旗下 9 万吨级

的“地中海”号邮轮计划于今年

第四季度开启以天津为母港的

航季，13.5 万吨级的首艘国产

邮轮“爱达魔都号”在今年伊

始从上海吴淞口国际港口鸣

笛启航，正式开启了它的商业

运营。

根据皇家加勒比邮轮发布

的数据显示，去年6月29日，皇

家加勒比直销渠道开售后消费

者市场表现极其活跃，开售第

一天就远远打破了船票预订历

史最高纪录，是 2019 年最高单

日预订量的两倍之多。截至

2023 年底，直销渠道已经超额

完成原预售目标的两倍。

除直销渠道外，旅行社渠

道的预订情况也反映出游轮度

假方式在消费者市场的受欢迎

程度。出人意料的是，由于疫

情沉寂 3 年半、人员大量解散

的旅行社行业，仅用两个月时

间旅行社就认购了皇家加勒比

的舱位，完成切舱、认舱、支付

定金等系列工作，充分反映旅

行社行业对邮轮度假市场的高

度认可。

早在2018年，交通运输部等十部门就

曾联合印发《关于促进我国邮轮经济发展

的若干意见》，提出到2035年，我国邮轮市

场要成为全球最具活力市场之一，邮轮自

主设计建造和邮轮船队发展取得突破，体

系完善、效率显著的邮轮产业链基本形

成，邮轮经济规模不断扩大，对城市转型、

产业升级、经济发展和人民消费的支撑力

和保障作用显著增强。

“邮轮旅游不仅可以丰富旅游业的产

品组合，提升旅游业综合竞争力，其背后

产业链颇为完善，带动能力较强，对推动

区域经济以及海洋经济发展都有重要意

义。”IPG 中国首席经济学家柏文喜认为，

邮轮旅游之所以受到多地重视，与其背后

的社会经济效益不无关系。

据皇家加勒比集团高级副总裁、亚洲

区主席刘淄楠介绍，该公司于去年 6 月开

售的 2024 年从上海出发的全年国际邮轮

航线，开售头三天，首日船票预订量即为

历史最高水平的两倍。在开售后不到一

个半月的时间里，在没有付费广告的情况

下，直销渠道已经 100%完成了之前设定

的全年销售指标。

旅行社渠道则在不到两个月的时间

里 100%完成了对 2024～2025 年全部航次

切舱和定金支付。

爱达邮轮业务发展总监国佳表示，从

国产大邮轮的“出身”这点出发，旅行社团

队游模式具有稳定性，这与长三角一带发

达的旅行社有着密切关系。

在国内游表现出“得年轻者得天下”

的现象中，年轻化趋势同样体现在了邮

轮消费选择中。根据皇家加勒比的预订

数据显示，2024 年航次预订的客人平均

年龄与 2019 年同期相比，降低了 2.6 岁，

25-55 岁预订客人的占比增长了 20%，有

越来越多的 X 世代和千禧一代正准备开

启人生中首个邮轮假期。爱达邮轮也透

露，目前船票卖得不错，1 月、2 月的航次

卖得特别好，接下来的春节假期是热点，

套房和阳台房等紧俏的舱房基本都售罄

了，因为时间节点不错，各年龄层购买者

比较平衡。

和航空公司不一样，航空公司只要卖

出一定的头等舱和商务舱，这架飞机的盈

利水平就有保障，20%的乘客贡献了 80%
的收益，但邮轮的高价位舱占比不多，阳

台房和内舱房比较受欢迎，因此需要卖掉

很多类似于飞机的经济舱，让邮轮的乘客

坐得越满越好。过去20年，与欧美成熟市

场相比，国内邮轮产品的销售基本形成以

旅行社包船为主、船公司散卖为辅的模

式，这在全世界绝无仅有。

杭州国旅一位负责人表示，邮轮价格

浮动也与国内特色十足的销售方式有

关。作为一项舶来品，邮轮游最初主打的

就是“体验外国人的快乐”。但这项快乐

和飞机等群众早有普遍认知的交通方式

不同，在销售端上的限制和待办手续也相

对较多。加上大部分客群都是“有钱有

闲”的银发一族，缺乏自己购买的能力，因

此国内邮轮大多采取旅行社包船的形式，

团购价格也会相对较低。如果现在客源

群体加入了年轻人，客源群体扩大，旅行

社包船风险会随之下降一些，价格也因此

受到影响。

在厦门资深旅游人士陈连保看来，现

在的旅行社对于邮轮产品估计还是保守

操作方法，国内邮轮市场很大程度上要

依靠活跃的旅行社主体来刺激和带动市

场热情。这样一来就需先厘清疫情后的

供需变化，尤其是客群及消费倾向的调

整。疫情前本土邮轮的销量冠军大部分

是海外航线。现阶段向国内市场回流后，

粘性顾客暂时观望，剩下可号召的就是国

内旅游市场的新生代消费主力——年轻

群体。对这类客群来说，追求享受和新鲜

是出游的主要目的。在满足上述条件的

前提下，即便客单价相对较高也在接受范

围内。
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